

# FORÊT VOISINE

A close-up photograph of two longhorn beetles (Cerambycidae) on a cluster of small white flowers. The beetles are a reddish-brown color with long, segmented antennae. One beetle is positioned slightly above and to the left of the other, both facing towards the left. The background is a soft-focus green and white, suggesting a natural outdoor setting.

Société des Amis de la Forêt d'Orléans

**Printemps**

**La biodiversité en  
forêt d'Orléans**

**Forêt et changements  
climatiques**

**Lorris**

Numéro 5 - Printemps-Eté / 2010 - 3 €

## Forêt voisine



Photo © Consuelo le Mire

“Je vais sans jamais rien chercher : la forêt trouve toujours pour moi, et me donne.”

Maurice Genevoix,  
*Forêt voisine.*

Directeur de la publication

Pierre Bonnaire

Rédactrice en chef

Lionnette Arnodin Chegaray

Rédacteur en chef adjoint

Xavier Laverne

Rédactrice graphiste

Consuelo le Mire

Ont participé à ce numéro :

Sylvie Augustin

Jacques Baillon

Société Barillet

Marie-des-Neiges de Bellefroid

Pierre Bonnaire

Gérard Dupuy

Arnaud Fréminet

Jean-Paul Godfroy

Jean-Charles Millouet

Michel Monsigny

Xavier Vavasseur

Rolf Wahl

Forêt voisine

Publication de la SAFO,  
association loi 1901.

Dépôt légal : 1017- Décembre 2008

N° ISSN : 073537626

Ce numéro a été tiré à 800 exemplaires.

Après Copenhague, les citoyens de tous les pays sont invités à se comporter différemment. L'avenir de la planète exige des gardiens précautionneux et des consommateurs aux choix éclairés pour sauvegarder les richesses de la biodiversité. La forêt est un exemple particulier de richesse biologique dont l'existence et la pérennité dépendent directement de ses liens avec *l'homo economicus*. Depuis des lustres, de leurs relations et de leur proximité dépend le bilan écologique des bois récoltés.

Le bois, composante principale de la biomasse forestière, se substitue, avec succès, à d'autres matériaux plus énergivores et aux énergies fossiles, dans tous les domaines et toutes les branches de l'économie. La Finlande a su, opportunément, demander aux entreprises et aux particuliers de réévaluer la place de la forêt et de ses produits dans leur économie, en soulignant que la forêt gérée durablement est génératrice d'emplois stables et de métiers qualifiés, à la campagne comme à la ville. À cette occasion, les entreprises ont découvert, ou redécouvert, de nouveaux concepts pour l'habitat individuel ou collectif et la forêt "reconsidérée" s'est avérée pouvoir mieux réguler à moyen et long terme les flux de produits bruts ou dérivés. Le succès de la politique engagée a été immédiat avec le développement des clusters, réseaux d'organisation et de valorisation des richesses de proximité.

Chez nous, le réveil est en cours. Les signataires de la *Charte forestière de territoire du Pays Forêt d'Orléans-Val-de-Loire*, le 25 janvier 2010 à Seichebrières, se sont engagés à conduire les actions nécessaires pour préserver les arbres et les hommes. C'est promis ! D'ailleurs, le maire, Philippe Vacher, avant la signature, avait convié les participants à l'ascension du belvédère des Caillettes, tout proche, pour découvrir l'immensité de la forêt d'Orléans et mieux comprendre l'importance de la mission et les espoirs formulés.

En choisissant pour thème de ses activités, en 2010, "Biodiversité et économie forestières", la SAFO contribue à l'"Année internationale de la biodiversité". Elle milite pour que chacun retrouve et valorise les richesses de la forêt de proximité. Cette nouvelle passion serait un juste retour pour ceux qui, avec l'État, ont investi pour gérer durablement la forêt d'Orléans, plus que jamais belle, riche et diverse. La SAFO agit en particulier pour une meilleure valorisation des bois de pays, bien préférables aux bois récoltés ou transformés à plusieurs milliers de kilomètres dont l'utilisation incite à la fermeture des scieries de la région Centre, pourtant héritières d'un grand savoir-faire dans l'utilisation des bois locaux.

Nos instances de décision doivent persévérer afin que les bois d'ici, labellisés PEFC\*, fruit du travail des propriétaires sylviculteurs, des chercheurs, des maîtres d'œuvres, des pépiniéristes, des reboiseurs, des experts ou des industriels soient mieux valorisés, faute d'être mieux protégés par les règles communautaires. L'importance de la superficie boisée du massif d'Orléans et de la Sologne, les hommes et les structures du département du Loiret, militent pour la création d'un "pôle bois" à proximité de la forêt.

Pierre Bonnaire  
Président de la SAFO

\*PEFC Programme Économique des Forêts Certifiées, récemment traduit par *Program for endorsement of forest certification*.



• Editorial	page 3
• Printemps	page 5
• Les poteaux des carrefours de la forêt domaniale d'Orléans	page 6
• La forêt d'Orléans, la variété au service de la biodiversité...	page 8
• Les balbuzards pêcheurs et la forêt d'Orléans	page 10
• <i>Campanula cervicaria</i> L.	page 12
• La forêt face aux changements climatiques	page 13
• La mineuse du marronnier d'Inde	page 17
• Le loup, autrefois, en forêt d'Orléans - La chasse aux loups (3)	page 20
• Lorris	page 23
• Actualités	page 24
• Les balades et les prochains rendez-vous de la SAFO	page 25
• Bulletin d'adhésion	page 26

## La forêt vue par...

Arnaud Fréminet, artiste peintre diplômé de l'Union Centrale des Arts Décoratifs, passionné par la nature, les animaux et la vénerie, illustre des livres, fait des expositions et des salons. Venu en forêt d'Orléans, un samedi de février, pour faire des croquis, il en a donné un à *Forêt voisine*.



Pour être publié dans les prochains numéros de *Forêt voisine*, envoyez-nous vos photos, tableaux, illustrations, etc.